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招商起步
“嗅”出每一丝商机

在不少余杭的 80 后、90 后童年记忆中，

过年除了压岁红包以外，还有一份礼物必不

可少，那就是旺旺大礼包。对于标准的60后

李迅来说，旺旺同样有着不一样的意义——

生产这些大礼包的杭州旺旺食品有限公司，

正是余杭开放之初，招商落户的典型。

1993 年，李迅还没有正式加入招商工

作，但对于招商人的“传说”已经有所耳闻。

彼时，余杭的招商事业刚刚起步。

“本来，当时余杭的粮食面粉厂快要办不

下去。”李迅说，转机出现在一场饭局上。回

忆往昔，李迅感慨万千，毕竟在那个年代，余

杭招商引资的起步，可以说很大程度上源于

一个个招商人的敏锐“嗅觉”。

饭局上，一位名叫蔡衍明的小伙自称带

来了日本“米果之父”桢计作手里的“米果制

造技术”，并畅谈自己未来创业的打算，这一

场景恰巧被在场的一位招商人记在心里。

在上报相关领导后，面对当时国内几乎

空白的膨化食品市场，这项还在孕育的“种

子”便引起了余杭极大的关注。但光是有心

引进并不能完全打动企业，据李迅回忆，那时

候的招商工作一方面没有渠道，往往只能从

认识的人以及周边朋友入手，另一方面也没

有形成招商的机制，更别说资金支持，“为了

拉到一家企业，常常只能靠‘死盯’”。

在通过朋友介绍、联系、沟通，并提出由

余杭粮食局的面粉厂提供场地和厂房之后，

由蔡衍明和余杭粮食局的面粉厂合资创办的

杭州旺旺食品有限公司最终在余杭落地，而

其产品“旺旺雪饼”、“旺旺仙贝”一经推出就

广受市场好评。

在之后的很长一段时间内，旺旺都是余

杭纳税大户，并带动了一大批传统粮食企业

效仿，开始转型升级。“光旺旺一家企业纳税

可以达到一个亿，要知道当时整个余杭纳税

总额也才 7、8 个亿。可以说，旺旺是余杭利

用外资过程中所取得的重大成果，也进一步

加速了余杭利用引资的步伐。”李迅说。

奔走洽谈
开启商业引擎

在许多外人眼里，招商工作似乎就是在

各地奔走，与客商们交流，以此促成项目签

约。但参与其中，只用“千言万语道不尽”来

形容这一工作的艰辛。

1996 年余杭正式在开发区内成立招商

局，1999 年开发区招商局正式纳入到外经

局。也正是在那时，余杭才有了第一支招商

小队。

“最初的时候招商科只有两个人，我们就

每天跟着市里往外跑。”李迅说，但当时，在许

多全国性甚至是国际性的展会上，余杭能拿

到的展位却只有一到两个，这就要求招商人

必须时时抱着主动的心态参与到工作中，“得

绞尽脑汁让余杭的名字‘发亮’”。十多年来，

他们的足迹已经踏遍了珠三角、港澳台、大洋

洲、东盟以及欧美。

2010 年，商务局将“橄榄枝”抛向了宜

家。作为全球最大的家具家居用品商家，宜

家是全球品牌百强企业，品牌排名第 28 位。

“宜家家居精美耐用、价格低廉，在全世界拥

有十分庞大的消费群，他的进驻将对余杭新

的商业格局的形成带来十分积极的意义。”

然而一直以来，宜家在地点选址上始终

抱持着慎之又慎的态度。2008年，宜家曾经

择址滨江钱江四桥（复兴大桥）与江南大道交

叉西南角，结果却是无疾而终。为此，区商务

局及有关乡镇、街道十分重视，安排了5个选

址方案，与宜家方进行了多次洽谈推介及实

地考察，历时近两年才完全拿下。

“我们前后与宜家家居洽谈不下十次，大

大小小的协调会开了几十次。”随着项目落

地，群众的好评让李迅分外窝心。“这一项目

不仅为乔司聚集了人气，当地群众的生活配

套都有了很大提升，可以说是近年来最让当

地群众有‘获得感’的项目了。”

长跑数载
给出余杭答案

2017年，余杭区成立了由区委书记和区

长担任双组长，由常务副区长担任常务副组

长的余杭区招商引资和支持浙商创业创新工

作领导小组，统筹推进全区招商引资工作，实

施区政府常务会议听取产业平台招商引资工

作汇报制度。

新一轮的体制机制创新，让余杭的招商

事业更上一层楼。到2018年底，区里主要领

导亲自带队赴北上广深敲门招商，招引了字

节跳动、信通院等一批数字产业领域龙头企

业落地余杭，并成功举办 4 场重大项目集中

签约活动，与浙江求是半导体设备项目、中电

海康军民融合先导区项目、盒马鲜生杭州区

域供应链运用中心项目等 61 个优质项目签

约⋯⋯

“这几年，商务局更多的是发挥平台作

用，充当指挥棒的角色，在产业规划上也越发

清晰。”2017年以来，李迅招引的企业名单里

又多了像“桥梁建设专家”中交第二航务工程

局有限公司、阿里巴巴讯犀数字科技有限公

司这样的老牌企业和新兴企业。

“接下来，我们还将加大力度引进高新技

术产业、大型装备制造产业等项目，为余杭的

发展增加更持久的动力。”说起未来打算，这

位本应退居二线的“老兵”依旧干劲满满。

当年那个招商科的小队长如今成了商务

局招商投资服务中心的招商总顾问，余杭也

从当年产业薄弱的小城镇，逐步形成了以开

发区、未来科技城、良渚、临平新城等代表的

集生物医药、智能制造、时尚设计、家纺产业

集聚区。

“招商工作虽然辛苦，但对我来说获得感

更多，这数十载的历史长跑过程中，一个个在

余杭成长起来的企业，既是对我们集体招商

人付出的最大回报，也是我们招商人对余杭

的最好回答。”李迅说。
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全区实际利用外资 10.55 亿美元，总量

继续保持省市第一；浙商回归项目实际到位

资金189亿元，绝对值列杭州市同组第一，这

是 2018 年年底，余杭招商引资取得的成绩，

而在改革开放之初，这个数字还不足1亿元。

对于长期活跃在招商一线的商务局“老

兵”李迅来说，他几乎是看着余杭招商引资工

作一步一步发展起来的。除了外人所看到的

这些成绩，李迅知道，这段时光的背后，留存

着属于他们招商人淌过的印记。

商务“老兵”李迅的招商记忆
余杭招商引资亮眼成绩背后的招商故事


